

<既婚子なし1, 41歳, 千葉県習志野市, 公務員>

■ 子どもを持つタイミング

欲しいとは思ったことはないですけれど、普通にできるんだろうなあみたいな、漠然な考えです。

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

(妻と) いらないねということで。

決めたのは……、そろそろ子どもが生めないなと思うころですかね。4～5年前ぐらいですか。

(結婚前は話し合いは) 全然ないです。

■ 子どもの数

欲しいとは思ったことはない

うるさいから嫌いです。

子どものために生きているわけじゃないし。

必要ないですね。

■ 家事へのかかわり

洗濯とかしていますよ。

(食事は) 支度はできないんですけどね、準備は手伝っていますよ。

■ 会社の雰囲気

(周りで制度を使っている男性は) いないと思います。

(男性が使いにくい雰囲気は) 全くないと思いますよ。

ただ、周りの話では、そんなのとられちゃったら迷惑だなと思いますけれど。補充人員が100%のわけじゃないじゃないですか。

3年前から「この1年は休みます」と言っておけばいいでしょうけれどね。

■ その他

人口の割合が変わっていくのは、やっぱし、よくない傾向ですよね。

金かけすぎですよね、子どもに。

ただ、欲しい人たちがとりやすい環境をつくることは大切ですけれどね。そういう環境をつくればいいのであって、何も補助金とかを出す必要はないんじゃないかな。

育児制度みたいな、休暇をとりやすい環境にするとか。

<既婚子なし2, 39歳, 千葉県千葉市, 公務員>

■ 子どもを持つタイミング

もともと結婚して、30歳くらいはつくらないつもりだったの。ただ、もうさすがにお互いに39歳でしょう。40歳くらいになってからできちゃうと、子どももちょっといろいろかわいそうかなっていうのもあってさ。

欲しいならばそろそろかなっていうのはありますね。

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

20代は独身2人で満喫して、それで結婚して3年から5年でもう落ちつくころだから、子どもをつくって、うちのともそういうふうに話して。

もうそろそろ、つくるならつくらないと体力的にも厳しいだろうとか（妻と話をする）。

最近はもう……。しないね。つくるならそろそろじゃないか、程度。もう40歳になっちゃうし、みたいな。昔は、女男がベストかなとか話はしたけど。もう、ここまで来ちゃうよね。

たまに、「つくるならば1人じやかわいそうだよね」くらいは話してるけどね。

■ 子どもの数

欲しいっていえば欲しいけどね。10年間ずっと子がないのも、なれちゃってるのもあるけど。

長男だから、やっぱり親としては跡継ぎが欲しいわけだよね。

人数は考えたことはないね。

■ 子育て観

（生まれて1ヶ月くらいで）親に預けちゃうなり、保育園が空いてればそこに入れちゃうなり。それもちょっとかわいそうじやん。

三つになったらもう保育園に頼んじやうね。ただね、保育園ってあまり入れたくないね。

（幼稚園に入る前は）親の親が見て。

男の人も女人も一緒じやん。違うのは、女人のおなかから出てくるだけでしょう。育てるのは両方じやん。だから専業主婦だって、ダンナさんが仕事に行ってる間うちで家事全部やったりしてるんだから、条件としては一緒だよ。そういうのがあるから、やっぱり育児イコール女性っていうのはおかしいなっていうのは思ってるよね。

### ■ 育児へのかかわり

仕事はダンナがやって、育児休暇中は奥さんが見ててくれる。ダンナは帰ってきてからまた手伝うよ、みたいな感じ。だから完璧に全部おまえがっていうんじゃなくて。あとは休みだとかはね。なるべく平等にっていう考えだね。

実際ね、子どもができたらすごくかわいいと思うんだよ。そうなるとやっぱり、自分もやってみたいなっていう気持ちになると思うよ、きっと。

### ■ 家事へのかかわり

料理はもうやってもらう。そのかわり、皿を並べたり後片づけとかは手伝う。そして洗濯もする。

### ■ 育児休業について

3年まで育休とれるのよ。男のほうがとってもいいの。  
おれは絶対使いたくないけど。使うんだつたら向こう（妻）でしょう。

### ■ 会社の雰囲気

男の人のほうが休みづらいところが多いね。  
女人人はみんな使ってるよ。  
聞いたことはあるけど、知らない人だから。「何課のだれが、カミさんが出てきて自分が育休とるんだって」「へえ」みたいな。

### ■ 妻の社会復帰

（子どもが生まれたら）産休とって育休とって、また出でもらうような感じ。

### ■ 教育観

絶対子どもできたらね、テレビとかああいうのに出しちゃおうかなと思ってるんだけどね  
習い事はあまりさせたいと思わないな。習いごとなんかは、小学校高学年になって、あんまり勉強できないようだったら塾行かせようかな。  
地元の野球。リトルリーグとかサッカーとか。その辺、入れれば入れさせてみたいね。  
自分がなりたいものにならしちゃうかな。

### ■ 育児環境

うちの親は何もしてないからずっとうちにいるしね。向こうの親も。だから、昼間はそういうふうに見ててくれて。

## ■ その他

新聞とかニュースで一時的にパッと取り上げるだけで、それっきり何もやらないでしょう。

討論番組でもあんまりないし。そういうのをやるべきです、みたいなPRももうちょっと  
あったほうがいいかなって。

<既婚子なし 3, 37歳, 千葉県八千代市, 公務員>

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

あっち（妻）のほうが欲しくないんじゃないですか。

（結婚前に妻と話を）しましたかね、どうですかね、わかんないですね。

（他人から子どもは？と）「ああ、言われちゃったよ」。「どうする？」、そんな感じじゃないですかね。うーん、まあ2人ともどっちでもいいやと思ってるみたいで。

■ 子どもの数

（欲しい子どもの数は）特はないですね。まあ、できたらできたで、それでもいいし。

■ 子育て観

やっぱり環境は人を育てると思うので、もし子どもが今できました、1歳と。ある程度のお金と愛情をかけないと〔みすばらしい？〕子に育っちゃうと。

自分が一番いいなと思うのは、おじいちゃん、おばあちゃんが一緒にいる大きな家庭。ただそれは奥さんも嫌がるだろうし。

知識としてじゃなく経験として使えるのは、やっぱり自分の親。大したことなくとも、本とか見て大騒ぎしちゃうものがなくなると、そういう知識の先達が近くにもしいるんだつたら一緒に。

犬と一緒にしゃいけないですけど、犬は扱えば扱うほどこっちを向いてくれますよね。子どももきっと同じなんでしょうね。

■ 育児へのかかわり

手伝い、できるのだけ

あくまで協力の範囲内でとは思います。

時間を有効に使わないとそれぞれ不幸だと思うので、（育児は二人で）能率的に。

お父さんやんないと、お父さん、子どもと触れ合う機会ないですからね。お父さん、かわいそうなお父さんになっちゃいますからね

■ 家事へのかかわり

の開け閉めと、犬の散歩と。あと皿洗い。

おふろ掃除もするし、随分してますよ。

#### ■ 育児休業について

(制度を使いたいと) 思いません。

子どもがもしできたとしたら、お母さんが見るのが一番。

片方しかとれないんですよね。

制度としてあるのはいいと思います。使いたい人が使えばいいと思う。ただ、先ほど言った文化の流れ中で使う人がどの程度いるか。

(育休をとることは) 多分考えないと思います。育児は女がするものだと、自分の意識の中では。

#### ■ 妻の社会復帰

彼女の同期の保母の人たちは、出産された方は大体、育休（育児休業制度）をとってまた復帰される方が。(多いので妻もそうすると思う)

もし子どもができたとしたら、自分は仕事をかみさんにやめさせないで、子どもにストレスを感じたとき、自分のよりどころとしてまた一個自分の世界を持つてはうがいいんじゃないかなとは思いますよ。

#### ■ 教育観

勉強したかったら勉強すればいいし。

勉強させたからその人が幸せになるかっていうの、わかんないですからね。手に職つけば、それがその人に幸せかもしれないし。やりたいことを思いっきりやらせるのが一番じゃないかなと思うんですけどね。

子どもが何かやりたいと言ったら、やらせて。それで飽きちゃってすぐやめちゃっても、それは合わなかつたんだと。

#### ■ 行政へ望むこと

(子どもにお金をかけることが) 必要じゃないですか。年寄りに金かけ過ぎかなと思いますよ。

#### ■ その他

(好きなことが) 制限は、まるっきりゼロになることは好ましくないですね。

100 やつてることが 10 になるんだったら許容できると思ひ

<既婚子なし 4, 35歳, 東京都町田市, 会社員>

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

あんまり人數のことは話し合ったことがないからね

(不妊については) は結婚する前からわかってたから。結婚する前から、もうそういう治療を受けていたしね。子宮内膜症の手術とかを受けてたから、ある程度わかってた。だから余計に人數の話とかはなかったのかもしれないけどね

でもまあ別に「じゃあ、もう要らない」とかというわけじゃないんだ。

■ 子どもの数について

(何人ぐらい欲しいとか) 別に希望はないけど。とりあえず欲しい。

経済的なことを考えなかつたら何人でもいいけどね。経済的なことを考えたら2人ぐらいまでじゃないのかな。

それは10人欲しいけど10人は養育できないからね。(二人くらいが) 限度じゃないのかなあ

1人じやちょっとかわいそうかなという気はするよ。おれは一人っ子だったから。

■ 育児へのかかわり

(子どもが生まれたら) 育児を手伝うのか家事を手伝うのかは別にしても、何らかはやらないと、今のままじゃ無理だよね

■ 家事へのかかわり

かろうじてごみ出しぐらいかな。あと洗濯物を干すぐらいかな。

それもおれが休みの日だけだよ。掃除は一切したことないし、料理もほとんどというか全くというほどつくらないし

■ 育休について

勇気が要るし、大体おれが今のいる職場でとったら、その職場にはいられないと思うしね。だって夏休みをとるのも四苦八苦しているのに。

■ 会社の雰囲気

男で育児休暇をとってるって聞いたことがないからわからないけど。

(上司は) 面と向かって「だめ」と言う人はいないだろけれどね、やっぱりほら……

例えばそれが奥さんの生死にかかわるとか、両親の生死にかかわるとかというんだったら時期なんかは選んでいられないから、それはみんなでカバーしなくちゃいけなかつたけど、育児に対する理解がそこまであるかどうかというのはちょっとわからないね。

## ■ 妻の社会復帰

(妻は) 子供を持ったら専業主婦になるでしょう

## ■ 周囲の子どもの数

今は周りでは1人か2人じゃない。あんまり3人以上いるというのは聞いたことない。

## ■ 子育てのポジティブな面

子供の成長が日々楽しいんじゃないの。目に見えて成長していくじゃない。わかんないけど、想像の世界だけどそう思うよ。

## ■ 教育観

別にやりたいことをやってくれればいいと思うけど

## ■ 育児環境

(実家の両親は) 両方とも手伝ってくれるんじゃないの

## ■ 男性が育児参加する条件

無理。だって働いている社会が男社会だから

(都会の大きな会社じゃなくて) 自分がどちらわざに好きな仕事をしていたらできると思うな。

## ■ 理想の子どもがもてない理由

生活するだけでいいというんなら3～4人いるかもしれないけど。親になったらなってで、高校へ行かせたい、大学へ行かせたいと思ったら、3人も大学へやるのは無理でしょう。

ましてや好きな人生を歩んでほしいなんていつたら、3人も4人も無理だって。

お金。私立大学に4人行きたいなんて言われても、「いやいや、おまえはもう国立に行ってくれ」とか。そうしたくなかったら、人数を制限するというか許される範囲で……。

今の人々というか同世代も含めて、3人ぐらいの兄弟っていないから、あんまりそれ以上の子供って考えられないんじゃないの。

## ■ その他

今の世の中わからないね。産みたくて産まないのか、産みたいけど産めないのかも。

女性で産みたくても産めない人がふえていることと、産みたくない人がふえていることだと思う

例えばお金をもらうこととか出世することに重きを置くのか、同じ家に住んでそこから仕事できることに重きを置くのか、それによっても変わってくるんじゃない。

(子育てに) かかわりたくないとは思わないけど。おれの人生の中では、仕事に対する優先順位はそんなに高いわけではないはずなんだけどね。私生活が高いはずなんだけど。

例えば地方とかに行ったら転勤族も少なくて、こっちよりかは多いと思うんだよね。そういうとこは子育て率が高いと思う。逆にそういうんじやなくて、おばあちゃんからみんなが子育てに協力するようなところもあるだろうし。逆に都会なんか核家族が進んでいるから、子育てに割く時間なんかも短いだろうし。

<既婚子なし 5, 28歳, 長野県中野市, 会社員>

#### ■子どもを持つタイミング

結婚して2年は2人でいようと決めて、それからもう2年たったんですけど、まだなかなかできないです。

35ぐらいまでですかね。遅くとも。

#### ■子どもを持つことについての夫婦での話し合い

結婚する前からずっと「2人ぐらいがいいね」と言っていたから、その定着ですかね。  
(育休については)話はしたことがないです、まだ。

(子どもに限らず、家庭の決め事は)おれの意見と妻の意見を両方聞いて、それで話が合えばそのまままでいいんですけど、合わなければまた話し合って決めるみたいな感じです。

#### ■子どもの数について

理由は特にないんですけど、3人といったら多くて……

3人4人になると。1人じゃ、ちょっと……。子どもが今度かわいそうな……。

きょうだいがいたほうが楽しいとか、そういうこと。

3人だと、今度家の状態で。家庭の問題もありますし、ちょっとせわしないみたいですね。  
大変そうな気が……

何か2人……。特にこだわっているわけじゃないんですけど。3人いたらいたで。

(3人以上だと経済的に大変そう)それもちょっとはあるかもしれないです。(でも)そんなあれ(大きな理由)じゃないです。

(実際には)2人か3人じゃないですかね。ふえるかも。かもですよ。でも、1人はないですね。

4人になると、生活がグッと苦しくなるような感じがする、みたいな感じ。

理想は男1人女1人がいいかなみたいな……。女・女だったら、もう1人男が欲しいと思うかもしれませんね。

#### ■子育て観

小さいうちは、家にいてもらいたいですね。保育園を卒業するまでは、やっぱり家に

子どもは欲しいですし、いないというのはあまり考えられないですね。  
ずっと2人でいるというのと、子どもがいて家族がふえるというのじや、価値観と楽しきも違いますし。やっぱり子どもが大きく育っていくのも、親としては見てみたいじやないですか。

やっぱり妻と自分の子どもが欲しい。顔も見てみたいとか、そういうのがありますね。  
子どもは好きですよ。

#### ■ 育児へのかかわり

できる限りはやっていこうと思います  
今女性しか育てないという意識じやありませんから。そうじやなくて、自分でやってみたいというのも半分ぐらいあります

(育児をたのしみたいというより) 嫁に任せきりじやなくて、負担をかけずに自分でもサポートしてあげたかったり。

自分がそうやって家事とかも嫁任せにしてないから、それが普通だと思っちゃうから。

#### ■ 家事へのかかわり

家事ですか。半分半分ぐらいですよ。朝ご飯つくったり、米研いだり。分担は、洗濯はおれあんまりしないんですけど、あとはほとんど2人でやっています。  
共働きだからお互い苦労しているんで

(結婚前から) 親がいないときとか。うち、ばあちゃんがいるんで、つくってばあちゃんに食べさせたりとか。何にも抵抗はないですね。

(妻へのいたわりの気持ちと、母親の小さいころの就労の関係は) それは多分ないと思いますよ

(妻が専業主婦だったらやらないか?) いや、そんなこともないです。でも、今よりは多分やらないかも知れません。

#### ■ 育児休業について

(制度があるかどうか) 聞いてみないからわからないんですけど、とれたらとりたいですね

(とれるものなら) 会社の雰囲気にめげずにとりたい

(会社にお願いするのは) 少少はありますけど、やっぱり自分で育ててというのもあるし

.....

### ■ 会社の雰囲気

今でも多分忙しいときは変な感じするんですよ。だから、その辺はちょっとおつかないですよ。どう思われるかということは……。女がやればいいじゃないかとは、多分言われると思います。

社長のほうに頼めば…… 1週間だけなら1週間だけと決めて、早帰りなら早退とか、それなら多分できると思うんです

### ■ 妻の社会復帰

(子どもが) できたら、育児休暇と、何とか休暇というのをとって。免許はあるんで、大きくなったらまたいつでもできるからと言ってましたけど。だから、小さいうちはやめるみたいです。

(仕事復帰について話は) あんまりしないんですけど、多分好きで免許を取って仕事していると思うんで、多分そうだと思いませんけど。

1年くらいで復帰する可能性もある

### ■ 周囲の子どもの数

(友達は) 大体いますね。いないほうが少ないんじゃないですかね。1人が多いですね、今は。一番多くて3人です。

普通ですか。多分2人か3人じゃないですかね。

(現在子どもが) 1人いるんですけど、2人というと今は(経済的に)厳しいかなとは言っていましたけど。

欲しいんだけど、1人目はいるんだけど2人目ができないみたい(な人もいる)。

友達は男が生まれるまで子どもをつくり続けると言っていました。今とりあえず3人みんな女の子なんです。

### ■ 子育てのポジティブな面

家族がふえるということは、家族内で幸せになれるんじゃないかなとは思いますし、余計楽しくなるとは思います。

### ■ 教育観

中学が終わるまでは面倒を見て、そこからはあと子どもの方針で好きなようにさせてあげたい。

最低高校までですね。あと子どもが大学へ行きたいとか、そうなつたらば、そこで話し合いでですね。行きたいと言えば、多分子どもの意見を尊重すると思いますけど。

悪いことさえしてくれなければ。あと、自分の思うことで動いてくれれば。多分それでい

いと思います。

### ■育児環境

小さいうちだけ休んで。自分の家を建てたすぐ横に親が住んでいるんです。母屋があるんですよ。最悪、親にも面倒見てもらおうかなみたいな……

結婚する前にも（育児に協力すると）親はそういうふうに言っていましたから。

（新築した家の子ども部屋）特に決まっていないんですけど、とりあえず、2部屋余分にあけてあるんで。

### ■ 理想の子どもがもてない理由

（社会的補助とか）そういうふうになれば、2人のところを3人にしてもいいとは思いますけど。（でも）多少関係あると思いますけど、そんなすごくは……。

### ■その他

今女性だけとか、女性が育児するとか、そういうふうに思っている人が多いと思うけど、やっぱりだんなさんも協力して一緒に育児したほうが、家族にとってもいいと思います。女性だけしているとストレスがたまって、夫婦仲も悪くなっていくじゃないですか。だから、そういうことは2人で協力し合って生活をしていけば、けんかも少なくなると思います。

<既婚子なし 6, 27歳, 長野県長野市, 自営業>

### ■子どもを持つタイミング

結婚した年に自分で図面を書いて、家を建て始めたんですよ。だから、結婚して1年は子どもはつくらないって嫁にも言ってたんです。それで1年たって、今年くらいから子づくりを始めたんですけど、全然当たらないんですよね。それで、友達とかに体温をつけろとか言われて。

子どもは絶対2人だから、頑張ってつくろう、つくろうって、それが負担になってきても嫌だなどと思うので、流れの中でできていけばいいと思っているんで、特別こだわりはないというか。

兄の子ができるからですかね、やっぱり、そういう子どもに対する意識が変わったというのは。

### ■子どもを持つことについての夫婦での話し合い

嫁は1人でいいって言ってて。そんなこと(今まで)、聞いたこともなかったから。子どもは何人欲しいとか。

「1人じゃダメだろ」って言ったら「そうかな」とかって。

(妻が1人でいいと言っても) 多分それは自分の意見が(とおる)。「それはダメだ」って言えば。

例えばひとりっ子になった場合と2人の場合で、きょうだいゲンカとかいろいろあるじゃないですか、2人か3人いれば、それによって成長したり、あるじゃないですか。そういうことを例えば言えば、きっと……。そんな言い方しちゃいけないんだけど多分、出産の痛みとか、小さいことって言えないじゃないですか。その後のことに関して言えば。だからきっと、言えばわかってくれると思いますけれど。

年たってもしできないようだったら、1回、産婦人科に2人で行ってみようじゃないかみたいなことはそろそろ、この間言ったんですけど。

### ■ 子どもの数

まあ私自身2人だったし。[5?] 人とかはあんまり考えたことがなかった。できれば男の子2人。おれが育ったように、2人がいいかなと。

1人じゃダメだろ。ひとりっ子って結構さみしいじゃないですか。だから2人って

(新築した家の) 子ども部屋は二つなんです。

考えたこともなかつたな。3人とか4人とか。

正直、経済的に無理だからもう子どもは1人でいいやという気もないし。かといって、5人とかになっちゃうと大丈夫かなって、そのぐらいになっちゃうと思うけど。でも、2人ぐらいで考えてるから、そのぐらいならとは思つていて。

#### ■ 子育て観

働かないで子育てに専念するというのは、自分の中の理屈ではちょっとおかしいと思うんです。働いて、それで自分も含めて家族を養っていくのは、それは男の務めだと思うから。その中で余ったというかような時間で、時間的な〔余裕？〕はできるだけ子どもにかけてやりたいと思うけど

やっぱり母親の力って、いろいろ強いところがあるし。やっぱり母親と父親の、何ていうんだろう、やっぱり違いますよ。母親はやっぱりうちにいたほうが、おれはいいと思うから。

#### ■ 育児へのかかわり

なるべくはやってやりたいと思っていまして。

6：4で仕事ですかね。五分五分ぐらいでしょう。やっぱり働いて、一生懸命やって、それで養っていくっていうか。

#### ■ 家事へのかかわり

身重になればふろの掃除とか、できる範囲でやってやりたいと思ってますけど。

僕、料理が全くできないんですよ。だから、ほかのこと、例えば力仕事とか、布団を上げたりとかそういうことはやっているんですけど。雪かきとか。

#### ■ 育児休業について

1ヵ月丸々休みをとるとか、それはちょっと無理ですね。

保育園の送り迎えだとしたら、早くとか少し遅れて行くとか、そういうのは多分可能だと思います。

(一般の会社の育児休業制度) そんなにいいものはないじゃないですか。育児のために休めるなら。多分、ほかの会社にいれば、私は休むと思いますけれど。

#### ■ 会社の雰囲気

私のおやじの会社は自営業なんですよ。そういう面では融通がきくというか。時間的なものも。

#### ■ 妻の社会復帰

高校生とかになってきて、手が離れてきて、自分でちょっとパートみたいなものに行きたいと言えば、それはそれでいいと思いますけど。でもどうですかね、小学校を出るまでは。

#### ■ 周囲の子どもの数

まあ自分くらいの年だと、ほかのうちもまだ1人しかいないから。そんな、4人とかの知り合いもいないし、2人ぐらいかな、みたいな。

#### ■ 教育観

大学に行きたいと言えば大学まで。働くまでは面倒見てやりたいと思います。

人に迷惑かけないように育ってもらえば。悪さをしたりとか。

小学校ぐらいになって、お受験とかそういうのは嫌だから。

そんなに期待して、そんなにガツガツやっても。それだったら、スキーとかいろいろ何でもやらしてみて、スポーツとかやらしてみて、伸び伸びやりたいですね。勉強ばっかりさせてもね、とは思っています。

おやじに育ててもらったように、育てたいなと思います。

#### ■ 育児環境

(実家は) 産めるだけ産めって言いますよ。

うちの両親や向こうの両親はもちろん、サポートはしてくれると思います。

1人とかだと育児ノイローゼみたいになったりする人もいますよね。やっぱり、大勢というか、家族みたいな輪の中でやっていかないと、ちょっとヒステリックにもなる。ああいう気持ちもわからなくもないし。

#### ■ その他

経済的にもそんなに不安はないっていうか。いい生活はしていないんですけど、そんなに……。

経済的なことだけで子どもをあきらめたりするのは、すごく嫌だから。それなら倍働いても、2人くらい

制度とかはあまり関係ないですね。

<既婚子なし 7, 30歳, 長野県長野市, 会社員>

#### ■ 子どもを持つタイミング

とにかく（子どもの）卒業（が重なるから）と、3年後とかだめなんだよね。  
でも当初の予定はね、僕が20代のうちにっていう話をしてたんですけど、ずっと結婚してから。

#### ■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

ちよくちよくしてるよね。まだ子どもがいないから。理想の話はしますね。  
2人ともそういう男女（おとこおんな）のきょうだいでやってきてるって話はするよね。（それが）よかったですっていう。

#### ■ 子どもの数

やっぱり一人っ子だと、どうしても、周りいろいろ聞いてると、閉じこもったりもありますしね。何か一人っ子のイメージっていうのが、自分の中であまりいいものを持ってないんで、やっぱりきょうだいはあったほうがいいかなって思うんですよね。  
自分自身の経済的な関係で、（子どもが二人より）ふえるのはどうなのかなっていうふうには思いますけども。  
経済に余裕があれば、多分たくさんいても、それなりにね、すごせる家があればいいと思うんですよね。やはりたくさんいたほうが、楽しいっていうふうに思えると思うんですね。

#### ■ 子育て観

（子どもが生まれたこと）それによって関係が悪くなったり、ご主人が何もしないとかね（聞きますから）。だからそれはやっぱり嫌だなっていうのは思ってますよね。ただおれの場合大体するから。

子どもには興味はありますけど、育児というのは興味というよりも子どもができたからにはしなければいけないことだと思っているんで

#### ■ 育児へのかかわり

僕は多分1くらいしか見えないのかなっていう気はしますけどね。  
その1の中でも愛情は全力投球だと思うんで。

#### ■ 家事へのかかわり

洗い物、掃除全般はおれ担当だよな。一応担当制になってます。

僕は、実際はほんとは2くらいだと思うんですよね。8が妻がやってると思いますね。小さいころからやってた洗い物だとかね、掃除だっていうのは率先して自分からやっぱりやるんですよね。

### ■ 育児休業について

育児休業とかとるとかそういうことを考える前に、うまく調整してやってしまおうっていう考えのほうが先に出ると思うんですよね。だから時間をもっとうまく使って、効率よく動けば、そういう時間もあくだらうという考え方ですね。

就業規則の中にはそういうことは記載はされてなかつたんで、特に今は、そういうこと会社に対しても聞いてもいないんで、あれば進んでとっちゃうかなとは思いますね。

(給料が) 全くのゼロだったらちょっととらないとは思うんですけども、何割かっていたら、多分考えるか、とるほう多いと思いますね。その期間だけでもね、1ヶ月でもね。またそれで、子どもにも手焼くけども、夫婦のきずなっていうのも強くなると思いますしね。

### ■ 妻の社会復帰

小学校上がるくらいまではやらないで一緒にいたいと思いますけどね。今の考えとしてはそれ(小学校になるまでは妻が家にいる)がいいのかなと思いますけどね。やっぱり、そのときになってみないとね、正直ね、わからないっていうのもありますし。ほんと経済的に厳しかつたらまた自分の両親近くにいますんでね、まだ健在なんで、見てもらったりとかも少しは考えると思いますけどもね。

### ■ 教育観

教育方針は好きにやらせること

そういうとこに行かせるっていう、経験っていうんですかね、そういうのは必要かなと思うんで、何かそういう習い事はするべきだと思ってますね。

(いつまで面倒見るとは) 決めてないですし、その子どもを見て、1人でやってけるようになったら、

### ■ 妻の教育観

大体言葉がしゃべれるようになってから、英語をやらせたい。一番覚えるときに、ね、3歳くらい、やっぱり言葉を覚え始めて、自分でも取り込める時期だと思うんで

周りの話を聞くと、3歳くらいで保育園入ってる子はやっぱり覚えが早いとかそういうの、結構あるみたいで、早いうちから、そういう環境になれておくのもいいのかなって思

いますけど

■ 父親の役割

時間的になかなか接しられないっていう面が自分も小さいころあったんですけども、そういった中で適切な判断をしてくれるのは父親の姿なのかなって。

■ 行政へ望むこと

手当が欲しいよりは、それをやっぱりできるくらいまでに稼がなければいけないのかなっていう気持ちのほうが強くて、手当で何とかしてもらおうっていうのは思わないよな。

■ その他

(国に) 援助してもらって、じゃあその1人分をつくれば、その人を18まで援助してくれるから、じゃあつくるかっていうと、考えますよね。そういう問題じゃないと思います。